

Empleo y Territorio

Un blog sobre sistemas locales de empleo y sostenibilidad.

EXPERIENCIAS DE GOBERNANZA Y DESARROLLO TERRITORIAL

Publicado en [noviembre 22, 2018](#) por [sistemaslocales](#)

La Reserva de la Biosfera Marismas del Odiel está siendo escenario de la puesta en marcha de un proyecto piloto, como área de estudio, para la puesta en valor y protección de los humedales que la conforman y que ello sirva como proyección y construcción de proyectos de desarrollo económico y social sostenible a través de estrategias territoriales basadas en intereses comunes de los municipios que forman parte de la Reserva. El área de influencia está conformada por los Municipios de Gibrleón, Aljaraque, Punta Umbría y Huelva, con una población total de 193.559 habitantes, que deben ser parte importante e interesada en la ejecución positiva de este proyecto.

Los objetivos principales donde se fundamenta el proyecto, tanto ambientales como socioeconómicos son: Mantener la biodiversidad y los ecosistemas naturales a través del fortalecimiento de redes de áreas protegidas; Creación de nuevas empresas como ejemplo de sostenibilidad y fomentar la transformación del tejido empresarial actual; Creación de nuevas actividades económicas compatibles con el medio ambiente; La creación de una marca asociada a la Reserva de la Biosfera Marismas del Odiel que garantizara unos valores medioambientales; Potenciar el turismo sostenible menos estacional que el que existe actualmente en el área, a través de la marca asociada a la Reserva de la Biosfera Marismas del Odiel. “Sin duda, grandes e importantes retos”.

Esta iniciativa basada en buenas prácticas y experiencias anteriores de la UE, como son los contratos de río ha sido planteada por la Federación Andaluza de Municipios y Provincias, se desarrollara a través de amplios procesos participativos por parte de todos los agentes implicados en el mismo (Instituciones, Sector Industrial, Universidad y Sociedad Organizada) y cuenta con una inversión de 2.252.046,00 € (85% Contribución de la UE).

Según los informes de la FAMP, la metodología de implantación de WETNET está orientada hacia la construcción de una gobernanza horizontal y, diferenciada en tres procesos dentro de la implantación:

-Por un lado, un primer proceso de identificación de agentes interesados, de sus posibles intereses y de los puntos de valor compartidos dentro del espacio de estudio donde se desarrolla el plan de acción.

-Por otro lado, un segundo proceso para el reconocimiento y el apoyo social, primordial para analizar el proceso de influencia social que oriente y de sentido y cobertura a largo plazo a las acciones de desarrollo que puedan llegar a ejecutarse.

-Por último, un tercer proceso para establecer compromisos de acción por parte de todos los agentes implicados para la construcción de valor compartido. “Esta visión de gobernanza es clave para el éxito de los objetivos de creación de ese valor compartido que persigue el proyecto WETNET”.

En resumen, como hemos descrito anteriormente, las iniciativas de trabajo planteadas por los agentes implicados en el proyecto se centran en tres ámbitos: “Gobernanza como metodología de gestión”, “conservación y medio ambiente” y “desarrollo económico y social”, todo ello relacionado con la gestión del humedal y su área de influencia.

En mi opinión, se trata por tanto, de un ejemplo de proyecto de desarrollo territorial sostenible basado en la gobernanza como metodología de gestión para el aprovechamiento de unos recursos reconocidos. Y, que este aprovechamiento, a través de cadenas de valor comunitarias puedan generar sinergias que den soluciones a los problemas de desarrollo económico que sufren los municipios donde se desarrolla el proyecto. Un ejemplo de lo que nos decían (Miedes, B., Sánchez, C. Moreno, A.J., 2007) en la lectura del tema 2º, cuando nos hacían ver que el desarrollo territorial sostenible está ligado a la creación de redes de concertación social en torno a espacios locales, con el objetivo de afrontar retos comunes hacia un desarrollo sostenible.

Esta iniciativa plantea por tanto, una oportunidad tremenda para generar en la sociedad de estos municipios y sus gentes capacitación social de desarrollo colectivo, acercando e integrando social, política, económica, medioambiental y culturalmente la Reserva de la Biosfera Marismas del Odiel para su aprovechamiento. Y con ello, se pueda trabajar conjuntamente en la generación de valores añadidos económicos, sociales y ambientales, máxime cuando se tienen los recursos (sin explotar) y cuando las necesidades de creación de nuevos modelos productivos sostenibles en el tiempo son necesarios para crear empleo (verde) y corregir carencias socioeconómicas existentes en el territorio.

NO LO DEJEMOS PASAR!!!!!!

Rufino Romero Muñoz.